

I LOVE MICHEL SERRES

Effractions philosophiques #3 - du 9 au 13 mars 2020
Compagnie Jean Balcon / Espace Culturel UT Capitole

Programme 4 : Le train et le Ka

Introduction

« Si vous avez du pain, et si moi j'ai un euro, si je vous achète le pain, j'aurai le pain et vous aurez l'euro et vous voyez dans cet échange un équilibre, c'est-à-dire : A a un euro, B a un pain. Et dans l'autre cas B a le pain et A a l'euro. Donc, c'est un équilibre parfait. Mais, si vous avez un sonnet de Verlaine, ou le théorème de Pythagore, et que moi je n'ai rien, et si vous me les enseignez, à la fin de cet échange-là, j'aurai le sonnet et le théorème, mais vous les aurez gardés. Dans le premier cas, il y a un équilibre, c'est la marchandise, dans le second il y a un accroissement, c'est la culture. »

Entretien dans le journal Libération. 28 avril 2009

On accuse souvent le portable ou les réseaux sociaux de mener à une certaine passivité : sur Facebook, Instagram, on fait défiler sans cesse, et on ne reste pas concentré plus de trente secondes sur ce qu'on voit...

Avez-vous déjà observé des gens en train de regarder la télé ou d'écouter la radio ? Ils sont avachis. Et quelqu'un sur son ordinateur ? Il pianote : il est en position de conducteur, tandis que les téléspectateurs étaient passagers. Ils étaient passifs, vous êtes actifs.

Mais, est ce qu'un aspect si rapide à l'information ne peut pas nuire aussi à la réflexion ?

Je peux vous raconter mon histoire... Je suis né dans le Lot-et-Garonne. Quand je voulais apprendre quelque chose, je prenais le train qui partait à 17h et qui arrivait à 9h du matin à Paris. Arrivé à la Bibliothèque nationale, je faisais la queue pour m'inscrire, puis pour demander un ouvrage, et enfin, au bout d'une heure ou deux d'attente, j'obtenais le livre...mais je m'étais trompé de livre ! Il fallait alors tout recommencer. Quel gaspillage en temps, en énergie, et en argent ! Aujourd'hui, j'ai tout

de suite les renseignements dont j'ai besoin. Moi, je vois surtout le bénéfice, il est gigantesque ! On ne s'en rend compte que quand on a vécu sans. Vous croyez que parce que j'étais dans le train, je réfléchissais beaucoup ; c'est possible, mais pas si sûr... Mais, au fond, je ne crois pas que la rapidité dispense de réfléchir. J'ai l'impression que vous utilisez un peu l'argument des « vieux ronchons ». ... La rapidité permet de rapprocher et d'associer plus d'idées.

Sans Internet ni portable, on peut se sentir perdu !

C'est vrai, surtout avec le portable ! Nous croyons à la dualité de l'âme et du corps. Les égyptiens, eux, pensaient qu'il y avait trois choses : l'âme, le corps, et le Ka, le double, une sorte de fantôme qui vous accompagne partout. Quand je vois les gens dans la rue, fascinés par leur portable, j'ai l'impression qu'ils sont avec leur Ka, leur double ! Les Egyptiens sont revenus ! Quand nous perdons notre portable, la panique nous prend... Nous avons le sentiment de perdre une partie de notre identité !

Entretien avec Michel Serres par Philosophie Magazine, propos recueillis par Emmanuel Levine, avec Martin Gros et Sven Ortoli.